

PRECIOS DE SUSCRICION:

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos, de cada semana. En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 1 G. En el resto de España y Portugal: 1 mes 9 rs., 3 id. 1 S. Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12. En Francia: trimestre 4 S. rs. No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

REDACCION Y ADMINISTRACION.—Plaza de la Independencia, n.º 5, 1.º derecha. ANUNCIOS.—A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Los comunicados y remitidos se pagarán según la importancia de su contenido y extensión á juicio de esta Administración. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelve ningún original. Número suelto, 4 cuartos.

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

### EL SITIO DE PUIGCERDÁ POR LOS CARLISTAS.

Desde el día 20 de Agosto, hasta el día 3 de Setiembre de 1874.

(Continuacion.)

Pero, lo mismo que había hecho con todos los anteriores, no creyó conveniente el Sr. Molera darle contestación alguna.

Pero, lo mismo que habrá hecho con todos los anteriores, no creyó conveniente el Sr. Molera dar contestación alguna al transcrito oficio.

Por la tarde, en una casa de labranza llamada de Bassedas, junto á la misma línea francesa, fusilaron los carlistas á un hijo de esta villa que estaba midiendo centeno. Tampoco añadiremos comentario alguno al consignar este asesinato.

Debió llamar poderosamente la atención de los carlistas durante este día, la conducta de las mujeres de Puigcerdá, pues así lo consignan con preferencia en el parte que, de las operaciones de la jornada, comunican á «El Cuartel Real», y que este periódico inserta en su citado número 103. Dice así: «Bourg-Madame, 28, 10 mañana.—Ayer, durante todo el día, el ataque y defensa de Puigcerdá han sido encarnizados. Las mujeres reparan en medio del fuego con sacos de tierra las brechas de las murallas.—La noche ha sido tranquila. Esta mañana las mujeres trabajan en las obras de defensa. No aparece todavía ninguna columna.»

Es ciertamente notable este despacho, que honra al que lo emitió haciendo justicia al mérito de los sitiados. El Gobernador de la plaza hubiera podido firmarlo sin añadir ni quitar una sola palabra. No se crea que, ni aun remotamente, pretendamos hacer una comparación; pero este parte nos recuerda sin querer á Saint Cyr, el célebre espagnador de Gerona en 1809, expresando la admiración que le causa-

ba el contemplar desde su campamento como las hijas de la inmortal ciudad recorrían con insuperable serenidad las murallas, trabajando en las brechas, retirando los heridos y llevando municiones y víveres á los defensores.

Cuán elocuente en su severidad es este parte, que no deja entrever en el sitiador la mas leve esperanza de rendir la villa!

Aun los mas apasionados carlistas deben leer con mas gusto estos documentos formales y berdicos, que las infamias y calumnias con que se desdora en su firma, como hace el mismo «Cuartel Real», en su número 104, que «Savalls, en 14 de Julio, dió en Puigcerdá un prisionero hecho á los carlistas, el cual, después de sufrir mil horrores, fué colgado por el pelo delante de las murallas.»

Esta criminal aseveración, que han reproducido con gozo todos los periódicos carlistas, ha indignado altamente á Puigcerdá. ¿Creerán, acaso, que puede haber alguien que dé oídas á especie tan horrenda?

Séanos permitido aprovechar esta oportunidad, para dar la esplicacion fiel de los hechos sobre los que se forjó aquella injusta acusacion.

Los carlistas atacaron esta villa el 12 de Julio con cuatro cañones y un obús de 16, lanzando sobre ella en 12 horas 189 granadas. El día 13, intimaron la rendicion; sin atacar nuevamente, y al 14 por la mañana, viendo que continuaban inactivos en Aja, á un artillero le ocurrió la idea de llamar su atención vistiendo á escondidas de sus jefes, con el uniforme de un carlista muerto en la sorpresa de la Póbla de Lillet, un monigote con los brazos abiertos, que colgó á la parte exterior de las tapias del recinto.

Savalls y sus oficiales, que desde Aja con los anteojos lo observaban, hicieron contemplar á sus soldados el terrible espectáculo, pidiendo venganza de la bárbara muerte de aquel infeliz mártir.

Pero queda demostrada la mala fé de tales mane-

jos haciéndose este sencillo razonamiento: no habiendo los de Puigcerdá verificado salida alguna aquellos días, cómo y en dónde podían haber hecho á los carlistas un prisionero?

Ni aun tienen estos el derecho de suponer que aquella chanza de soldado—que los jefes censuraron duramente—pudiese hacerse sobre un cadáver, pues bien les consta que los que dejaron fuera de nuestro distrito municipal fueron enterrados en Aja, y que el que se encontró cerca de la Granota el día 14 al anochecer, fué sepultado, sin entrar siquiera en la villa, que tenía aun sus puertas cerradas, en nuestro cementerio, con el mismo respeto con que se han mirado siempre en ella todos los restos humanos, ya sean de amigos, ya de enemigos.

Mas sigamos la relacion de nuestros sucesos últimos.

El día 28 se pasó sin incidente alguno notable, cañoneándonos sin cesar, hasta la noche, en que suspendieron el fuego por completo.

Una de las primeras granadas lanzadas el día 29 incendió la casa de Forcada llamada *Hostal del Sol*, estramuros de la villa. El fuego de cañon, que fué intensísimo por la mañana, cesó casi por completo á la tarde por haberles inutilizado nuestros tiros, según hemos sabido, todos sus cañones grandes. Solo les quedaron servibles dos de montaña.

A las nueve de la noche, prendieron fuego á las gabillas de D. Ramon Cosp amontonadas en su era, en la Baronia, (arrabal de la villa,) y simularon un ataque por detrás de casa Puigbó con grandes gritos y mucho tiroteo; nadie les contestó, y pronto se retiraron, sin acercarse nuevamente durante la noche.

El domingo, 30, no pudieron hacer fuego de artillería, y por la tarde se vieron subir hacia Doria varias carretas de bueyes llevándose los cañones rotos y las municiones, inútiles ya. Guardaron, sin embargo el obús, ocupándose en reparar durante este día

### LA VISITACION.

CANCION PUESTA EN MÚSICA POR EL PROFESOR

D. RAFAEL CISNEROS

PARA UNA FUNCION RELIGIOSA.

Coro.

Cantemos con María de Dios la omnipotencia; cantemos la clemencia del puro Jehováh. Loor al que hizo el cielo y en sus espacios mora; loor al que á la aurora belleza y luz la dá.

1.ª

Por las quebradas peñas de la Samaria umbría camina en pos María de su cristiana fé. Que su divino pecho

LA LUCHA.

99

de caridad henchido alivia al desvalido que padeciendo vé.

2.ª

Mas bella que las flores que el sol naciente dora luz clara y brilladora esparce en derredor. Que el Dios del firmamento la dió con santo celo los rayos de su cielo con su divino amor.

3.ª

Aromas de pureza por donde va derrama y el ámbito embalsama cual mágico vergel. Radiante de hermosura hizo á Aja su llegada; y, al verla, alborozada, ¡Salvel cantó Isabel.

Coro.

Cantemos con María de Dios la omnipotencia; cantemos la clemencia

el desperfecto que solo tenia en la cureña. La noche fué tranquila.

Recompuesto ya el obús, lanzó aun algunos de sus terribles proyectiles durante el lunes.

A las nueve de la noche, dispararon desde Aja dos cohetes incendiarios, que cayeron á mas de un kilómetro de distancia de esta villa. Acercaron luego el caballete hasta la Granota, desde donde podian alcanzar perfectamente nuestros edificios los ocho restantes que dispararon. Cayeron tres dentro de la villa, sin causar daño alguno; de los demás uno quedó clavado en una pared, otro cayó en un jardin, dos en un campo, y el último solamente, dicen que prendió fuego en el pajar de la magnífica casa de labranza de D. Antonio Vilar. Propagose el fuego á la casa y porches, y á la triste luz de aquella colosal hoguera, dieron los carlistas otro ataque, que pretendian hacer pavoroso con sus atronadores gritos y amenazas. Sin embargo fué rechaz de al cabo de una hora, sin que nos costase mas que dos heridos causados por balas entradas por las espulteras. Retirados completamente, dejaron pasar tranquilo el resto de la noche.

(Se continuará.)

Extranjero.

Paris.—Vuelve á hablarse de mudanzas ministeriales.

En los círculos oficiosos créese que la alteracion ministerial no se realizará antes de la reunion de la Asamblea.

Las contribuciones directas han producido en los nueve meses transcurridos un excedente de mas de seis millones.

Están fuera de Paris casi todos los ministros para asistir á las deliberaciones de los consejos generales.

Resultado de las elecciones para la Asamblea nacional:

Departamento de Seine y Oise.—Electo, Senart, republicano, por 58000 votos, contra 44000 que obtuvo Padoue, bonapartista.

En Pas de Calais, empate, obteniendo 61000 votos el candidato republicano, 65000 el bonapartista y 47000 el legitimista.

En los Alpes Marítimos triunfaron los candidatos franceses.

Lisboa.—El gobierno está decidido á proceder rigurosamente contra el soldado que mató á un alférez.

NOMBRAMIENTOS, TRASLACIONES

Y CESANTÍAS.

En el consejo de ayer se acordó el nombramiento que hoy publica la Gaceta á favor del ex-senador

don Leandro Rubio para la direccion de la Deuda. Tambien se anuncia el de D. Santos Robledo Gomez para el puesto de teniente fiscal de la Deuda.

—Ha sido declarado cesante D. Joaquin Saavedra y Bálgora, director general presidente de la junta de la Deuda pública, y nombrando en su lugar á don Leandro Rubio, director de Rentas que ha sido.

—El Sr. Blanco Trigueros, que tenia el núm. 7 del escalafon de aspirantes á la judicatura, en cuanto ha cumplido la edad de 25 años, ha sido nombrado promotor fiscal de Pozo Blanco.

—Han sido nombrados interventores de las sucursales del Banco de España en Zaragoza y Málaga, respectivamente, los Sres. D. Andrés Tarazona y D. Santiago Rodero, empleados del mismo establecimiento.

—El juez de Almería D. Sebastian Carrasco ha sido nombrado juez de primera instancia del distrito de la Audiencia de esta capital.

—Han sido nombrados: oficial de la ordenacion de pagos de Fomento, D. Antonio Biyero; de la Intervencion de Córdoba, D. Juan Alvarez Gamero; jefe de negociado de segunda clase en la asesoria general del ministerio de Hacienda, D. Fulgencio Bermudez Uceyay, y oficiales de la administracion de Valencia, don Francisco Lon y D. Ramón Orellana.

GACETILLA GENERAL.

El domingo 1.º del actual tomó posesion la Junta provincial de Instruccion pública, constituida segun el decreto de 5 de agosto último. Su primer acuerdo ha sido confirmar por unanimidad en el cargo de Secretario á D. Arturo Huguet, que lo viene desempeñando de algun tiempo á esta parte. Damos la enhorabuena al agraciado y felicitamos á la nueva Corporacion por tan acertado nombramiento.

—El presidente de la audiencia de Barcelona ha acudido al ministerio de Gracia y Justicia espouñiendo la imposibilidad de constituir jurado por no haber podido formar las listas, en razon á que los jueces de primera instancia, por motivo de las circunstancias, no han remitido los antecedentes necesarios.

—A consecuencia del hecho de armas que tuvo lugar en Castellfullit en 23 de Julio último, se han concedido las gracias siguientes:

A los voluntarios de Orense, Francisco Bosch y Juan Martinez, respectivamente la cruz roja pensionada con dos pesetas cincuenta céntimos al mes, á José Gomez, la cruz roja sencilla del mérito militar.

A Feliciano Cruz, voluntario de Besalú, y á Jaime Casas voluntario de Orense, la cruz roja pensionada con siete pesetas cincuenta céntimos al mes.

—Ha hecho renuncia de las minas de Antimonio situadas en los términos municipales de S. Cristóbal de Tosas, y S. Martin de Vilallonga, D. Vicenté Cánovas Montesinos vecino de esta Capital á quien se concedió la propiedad de las mismas á su tiempo oportuno.

—Si hoy no llegan serán cinco los correos que faltan llegar á esta capital tanto de la provincia como del resto de la península.

Esta situacion, como comprenderán nuestros lectores, nos imposibilita por completo para dar á nuestra publicacion la amenidad é interés que todos quisiéramos siendo nosotros los mas perjudicados por que no pudiendo La Lucha circular á los pueblos, son grandísimos los perjuicios que pesan sobre nosotros.

Ténganlo presente nuestros favorecedores de la capital á quienes estamos sumamente agradecidos por la eficaz cooperacion que nos vienen prestando desde el principio de las calamitosas circunstancias que rodean á los liberales de la provincia. Tiempo vendrá en que podremos corresponder cual deseamos á nuestros suscritores.

—Mañana tendrá lugar en la iglesia de S. Félix la funcion cívica que en honor á los mártires de la independencia, se celebra anualmente.

Tenemos entendido que el piquete se compondrá de las fuerzas del ejército y de la milicia nacional.

—Con sumo gusto tomamos de un periódico Madrileño lo siguiente:

«La direccion general de Comunicaciones acaba de ultimar un trabajo verdaderamente curioso y que demuestra las grandes ventajas que ha conseguido el Sr. Mansi para España en el Congreso internacional que acaba de tener lugar en Berna.

En dicho trabajo, que es un cuadro sinóptico, figuran las cantidades satisfechas á la administracion de Postas de Francia durante el año 1873 por la correspondencia remitida de España en pliegos cerrados para las cuatro grandes vías de Inglaterra, Bélgica, Suiza é Italia, y las sumas que segun las estipulaciones del tratado deberán abonarse en las mismas vías, suponiendo un peso igual al transmitido en dicho año.

De los citados datos resulta que durante el año de 1873 pagó la direccion general de Correos 185062 pesetas por derechos de tránsito en las espresadas líneas, y que igual cantidad de correspondencia pagará en lo sucesivo; tan luego como rija el tratado, al tipo de 4 pesetas kilógramo, 16702 pesetas; es decir, una diferencia á favor de España de 118359 pesetas.

En una proporcion igual se obtendrá el cambio con los Países Bajos y Alemania.

Otra de las ventajas obtenidas en dicho Congreso, ha sido el que desaparezcan con España las cuentas por el cambio de correspondencia á descubierto, y que representan una economia notable, que no es fácil precisar hasta que se establezca la estadística que en dicho tratado se previene.

La falta de espacio nos impide ser mas estensos; pero tenemos una verdadera satisfaccion al consignar los datos que dejamos trascritos y que tanto honran la gestion administrativa del Sr. Mansi, actual director general de Correos, en el Congreso postal de Berna.»

del puro Jehováh.  
Loor al que hizo el cielo  
y en sus espacios mora....  
¡Loor al que á la aurora  
belleza y luz la dá.

mas bella que las flores  
que el sol naciente da  
los claros y azules  
espacios de los cielos  
Que el Dios del firmamento  
le dio con su luz  
los rayos de su cielo  
con su divino amor

que el Dios del firmamento  
le dio con su luz  
los rayos de su cielo  
con su divino amor

que el Dios del firmamento  
le dio con su luz  
los rayos de su cielo  
con su divino amor

Realiza los ensueños  
que en mi mente me forjára...  
dáme un amor, como el mio,  
prendido á sus mismas brasas.  
Adormido en la ventura  
mi pensamiento le aguarda,  
mas las horas de esa dicha  
cuan tristes y lentas pasan.  
Espero cual caminante  
perdido, que aguarda el alba:  
en tí adoro como en Dios...!  
¡Ayl mi corazon no engaña!

que el Dios del firmamento  
le dio con su luz  
los rayos de su cielo  
con su divino amor

que el Dios del firmamento  
le dio con su luz  
los rayos de su cielo  
con su divino amor

—Se ha admitido la renuncia que habia presentado D. Simon Bruguera del cargo de profesor clínico de la facultad de Medicina de Barcelona.

## NOTICIAS.

Anoche celebraron una conferencia con el Sr. Sagasta los Sres. Montesinos y Bañer sobre asuntos relacionados con el ferro-carril de Madrid á Zaragoza y Alicante y sobre la seguridad de los empleados, pidiendo además que se considere como militares, para los efectos de recompensa, á los dependientes que sucumban en el cumplimiento de su deber.

—Segun escriben de Orense, no es cierta la aparición de una partida carlista en los límites de aquella provincia, como se dijo dias atrás.

—Se han dado las órdenes para que 700 soldados de la reserva extraordinaria de la provincia de Orense pasen á formar parte del batallon provincial de Pontevedra.

—Dice hoy la *Iberia*:

«Prusia ha mandado un ejército de doscientos mil hombres á su frontera francesa, cuyas plazas han sido fortificadas de una manera imponente y á la altura de los últimos adelantos de la ciencia.»

—El Excmo. Sr. Presidente del tribunal Supremo, sigue celebrando algunas conferencias con el Sr. Alonso Colmenares, con objeto de las reformas de las leyes orgánicas, de que ya nos hemos ocupado en estos últimos dias. Parece que el señor ministro de Gracia y Justicia procede con severo estudio y detenimiento en el exámen de estas reformas, cuya elaboración sabemos es bastante complicada.

—Un despacho de Santander, fecha del 13, que publica el *Times* dice que existia una conspiracion para asesinar á D. Carlos; pero que ha sido frustrada.

—Parece que el general en jefe del ejército del Centro empezará muy pronto las operaciones con gran actividad.

—En Tafalla quedará pronto terminado otro fuerte de fusilería frente á la estacion y se va á construir otro en la iglesia de San Pedro, con lo que todo el circuito de la poblacion quedará cubierto. Se esperan allí dos piezas mas de á 18 y dos morteros.

—Se asegura que los carlistas han fusilado en Peña de Plata á varios de los oficiales que se insurreccionaron.

—Las obras del monte de Cantabria (Logroño) adelantan mucho. Concluidas estas obras, dejarán á la poblacion á cubierto de todo ataque. De este modo y con la posicion de Laguardia, se da á la Rioja una gran seguridad, y se contribuye á sostener el espíritu liberal.

—Hace unos dias quisieron sorprender los carlis-

tas á la liberal villa de Liria; pero si pudieron entrar salieron tambien rudamente escarmentados.

A las seis de la mañana, cuando salia la gente de la misa primera, encontró á los carlistas en la plaza. Eran unos 600 ó 700 hombres que entraron de súbito en el pueblo mandados por uno á quien llamaban *señor gobernador*. Estas fuerzas estaban formadas de las partidas volantes de los pueblos cercanos que se habian reunido para dar este golpe.

Al ver entrar á los carlistas algunos liberales se refugiaron en el castillo, en donde otros pasan la noche. Habia en él algunos pocos soldados á las órdenes del nuevo comandante militar don Doroteo Bartolomé.

Los facciosos buscaron las personas acomodadas, pues el objeto era sacar dinero, y no encontrándolas reunieron muchas caballerías; pero á las pocas horas, cuando ya se disponian á marchar con ellas y con algunos rehenes que habian cogido, la guarnicion del castillo, que estaba haciendo fuego á los que se presentaban á tiro, destacó dos secciones de paisanos y soldados, una por la parte alta de la poblacion y otra por la parte baja.

Al verse los carlistas atacados por dos puntos, huyeron á la desbandada, abandonando en su fuga casi todas las caballerías que habian cogido, y algunos rehenes aprovecharon la ocasion para escapar. Quedaron dentro del pueblo cuatro carlistas muertos, y se decia que tambien quedaron algunos prisioneros.

Los valientes soldados y voluntarios persiguieron á la faccion hasta téjos de la villa, cogiendo algunas armas que arrojaba en su precipitada huida. Un soldado quedó herido, y uno de los voluntarios muerto. Tambien fué gravemente herida una mujer.

Los carlistas se llevaron tres rehenes y algunos caballos de las empresas de diligencias.

Esta es la tercera vez que Liria rechaza á los carlistas decodadamente, y justo es que se atienda á su defensa, aumentando la guarnicion, si es posible, y proveyéndola de un par de cañones, que bastarian para impedir la aproximacion de las facciones.

—Del «*Irurac-bat*» de Bilbao correspondiente al dia 24 tomamos las siguientes noticias:

«Hace algunos dias que los carlistas trabajan en nuevos atrincheramientos en el monte de Santa Agueda, en el pico cónico donde aparecieron las primeras tropas del general Concha que levantaron el sitio de esta villa. Vióse ayer gente ocupada en remover tierra, á pesar de los continuos chubascos. El fuerte de Banderas puso una granada anteayer, si no nos equivocamos, en la misma picota, que se halla á buena distancia.

Ultimamente reclutaron forzosamente los carlistas mas de doscientos mozos de la comarca de Mena,

conduciéndolos á Orduña. La mayor parte de ellos se ha fugado, presentándose en bastante número á la columna del general Villegas, segun nuestras noticias.»

## ESPECTÁCULOS PÚBLICOS.

### Teatro de Gerona.

Funcion para hoy miércoles 4 de Noviembre de 1874.—(8.º de abono).—Por la compañía del primer actor D. Emilio Arolas.—1.º Sinfonía.—2.º El drama en 3 actos, titulado: «Un drama nuevo».—3.º y último la pieza en 1 acto, nominada: «¡Pobres mugeres!».—Entrada general 3 reales.—A las 7 y media en punto.

NOTA. Mañana, tendrá lugar el beneficio de la *señorita* que desempeñó el papel de la niña *Rosita* en «El pañuelo blanco», poniéndose en escena el drama del Sr. Hurtado «Entre el deber y el derecho» en el que la beneficiada desempeña un importante papel.

## GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. S. Carlos Rorrómeo card., ob. y cfr. y Sta. Modesta vg.

SANTO DE MAÑANA. S. Zacarias profeta y Santa Isabel.

## ULTIMA HORA.

(Telégramas del «Diario de Barcelona.»)

Madrid 31 de octubre.—(Por el cable.)—La *Gaceta* publica los decretos nombrando gobernador civil de Barcelona al señor Cañas y Rey, segundo cabo de la Capitanía general de Cataluña y gobernador militar de Barcelona al general Villamil, segundo cabo de las provincias Vascongadas y gobernador militar de Alava en Vitoria al general Reyes y Mesa, segundo cabo y gobernador militar de Búrgos al general Buceta, gobernador militar del campo de Gibraltar al señor Chinchilla, y gobernadores militares de Santander, Huelva, Palencia, Oviedo y Albacete á los señores Chacon, Chacon y Lopez, Villanueva, Cassola y Fajardo.—Publica igualmente un decreto ampliando por tres meses el plazo fijado en el decreto de 26 de junio último para que cesen las espendurias de tabacos habanos quedando cerradas el 31 de enero próximo.

## GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment  
Plaza de la Independencia núm. 15.

## A HUESCA

### CON MOTIVO DE LA ADJUDICACION

De la subasta del ferro-carril de Tardienta  
á dicha ciudad.

#### SONETO.

Negra una nube en el Cenit retrata  
la triste suerte de la Pátria mia...  
mas, luminosa estrella, en su porfía,  
en ligeros celages la dilata.  
Nace la luna... y con su luz de plata  
torna á la nube ya menos sombría;  
mientras Febo en oriente llama el dia  
y sus cabellos de oro al fin desata.  
Sus limpios, encendidos luminares,  
abren á nube y noche su clausura  
y huyen á hundirse en los revueltos mares...  
Así de Osca disipa el aura pura,  
la noche que envolvió sus pesares  
luciendo un horizonte de ventura!

## UNA MADRE

### A LA PREMATURA MUERTE

### DE DOS DE SUS HIJOS.

#### SONETO.

Dos existencias vigorosas veo  
cruzar con fé los borrascosos mares;  
y en sus juegos, su amor y sus cantares,  
como madre feliz, yo me recreo.  
Mas, ¿en el rostro de Tomás que leo,  
quien le cubre, hijo mio, de pesares...?  
Es la muerte cruel que á estraños lares  
lleva mi amor, mi vida, mi consuelo!  
¡Y tambien de Alejandro ¡suerte aváral  
fiebre mortal su juventud asola...!  
¿Quién en tan triste soledad me ampara?  
—Entónces el SEÑOR su gloria abrióla  
y la dijo mostrándoles: compara...!  
¿No están mejor con mi divina auróla?

# SECCION DE ANUNCIOS.

**PILDORAS HOLLOWAY**

**UNGUENTO HOLLOWAY.**

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de su impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estomago y a los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias a sus propiedades balsamicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y musculos obtienen la debida energia fortificandose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, atendandose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

El Arte Médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Caeziza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de humores, ascitis, las, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de consipitados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

*Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botas de Unguento.*

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, N.º 4, 533, Oxford street, Londres.

**SEGURA CURACION DEL REUMATISMO**  
*con el aceite de bellotas con savia de coco.*



No se encuentra en ningun pais de la tierra un remedio tan barato y eficaz para combatir en pocas horas esta dolencia muscular ó articular, incipiente ó crónica, como el aceite de bellotas con savia de coco. Está certificado por varios médicos alópatas, homeópatas, farmacéuticos, y recomendado por mas de 800 periódicos de ambos mundos (Inglaterra hace gran consumo) Se vende a 6, 12 y 18 rs. frasco, en la única fabrica que existe del verdadero, calle de la Salud, 9, pral., y Jardines, 5 (vidrieras verdes) Madrid y en las 2500 principales farmacias, droguerías y perfumerías del universo.

Exigir mi busto en la etiqueta y prospecto, que hay falsificadores.

Puntos de venta en Cataluña.—En Barcelona, farmacias de Borrell hermanos; de la viuda de Padró; de Monserrat; de Marqués y Matas; de Enrich y Planell; de Martí y Artigas; de Alomar y Uriach; de Soler y Catalá; del doctor Sargantá; droguerías de hijos de Vidal y Ribas; de Capella y compañía; de J. Roca; de Tallada hermanos; y perfumerías de Covas; de Ferrer y García; de Cerdá; de viuda é hijos de Lafont; de Massana, y Exposición permanente de Pasaje del Reló.—En Lérida, doctor Abadal.—Mataró, farmacia de Bardolla, y perfumería de Diamant.—Palma, perfumerías de Canals y de Casanovas.—Mahon, farmacia de Teixidor.—Reus, farmacia de Andreu; de Cantó, y perfumería de viuda de Gullí.—Tarragona, farmacia de Cucho, y de Matet.—Tortosa, farmacia de Querol, y perfumería de Villuendas.—Caspe, farmacia de Oliu.—Gerona, farmacias de Vives, y de Ametller.—Villanueva y Geltrú, perfumería de Martí.

**PARA HABANA**  
*Saldrá de Barcelona á mediados de Noviembre próximo, el magnífico y muy veloz vapor español*

**ALEGRIA**

del porte de 3000 toneladas, su capitán *D. Tomás P. Mercaderes*, admitiendo carga y pasajeros en sus cómodas y espaciosas cámaras.

Se despacha en la calle de Mendizábal n.º 19, bajos. —Agentes de Aduanas P. Bertran Pastor y C.ª calle ex-Cristina n.º 12, entresuelo, Barcelona.

En una casa de comercio de esta ciudad se necesita un jóven en clase de aprendiz.

En la imprenta de este periódico darán razon. 6—15

VENTA.—Se venden dos casas una en la Calle de la Cort-Real y otra cerca del Correo. En esta Redaccion darán razon. 9

**REMEDIO SEGURO**  
**PARA LOS QUE PADECEN DE**

**TOS**, catarrros, rónqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estranjero.

Único depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

**LA REVALENTA ARABIGA** DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, tisis, (consuncion), hspedes, gota, & c.

Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

**En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.**

**LA ILUSION PERDIDA.**

RECUERDOS DE AYER. — 1846.

Volaron las celestes ilusiones  
que un tiempo me halagaron;  
y mis sueños de gloria, y mis pasiones  
tambien me abandonaron.

Corrí tras ellas con delirio ardiente  
ansioso de su fuego  
y no pude volverlas á mi mente  
de su belleza ciego.

Si, yo ví un mundo en mis primeros años  
sin traicion y sin dolo:  
lánzame en él y amargos desengaños  
cogí por fruto solo.

Creí encontrar en su anchuroso espacio  
mil suertes de placeres;  
en cada paso hallar creí un palacio  
y en él á cien mugeres.

Creía ver mi loca fantasía  
en ellas cien querubas...  
y pensé que mi fama subiría

LA LUCHA. 403

hasta las altas nubes;  
y sentándome allí, entre mil loores,  
dictando al mundo leyes,  
creí yo ser, señor de los señores,  
y hasta rey de los reyes.

En estas ilusiones adormido  
dulces años pasaron...  
mas luego desperté despavorido  
y rápidas volaron.

Quise entonces volverlas á mi mente  
para engañar mi vida,  
y apenas entre ví, difícilmente,  
una ilusion perdida.